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《圣言盛宴》使徒行传 

 

 

第 84 讲 亚基帕王的反应（徒 26:24-29） 

 

徒 26:24-29：“保罗这样分诉，非斯都大声说：‘保罗，你癫狂了罢。你的学问太大，反叫你癫

狂了！’保罗说：‘非斯都大人，我不是癫狂，我说的乃是真实明白话。王也晓得这些事，所以

我向王放胆直言，我深信这些事没有一件向王隐藏的，因都不是在背地里做的。亚基帕王阿，

你信先知么？我知道你是信的。’亚基帕对保罗说：‘你想少微一劝，便叫我作基督徒啊！’保

罗说：‘无论是少劝是多劝，我向神所求的，不但你一个人，就是今天一切听我的，都要像我

一样，只是不要像我有这些锁炼。’” 

 

被钉在十架的耶稣，已经从死人中复活，那是铁一般的事实。耶稣的复活，他所施行的神迹，

他对人们的教导等等，这一切都是发生过的事情，是可以考证的；当时也有很多目击证人，

可以证明当中的真实性。保罗的申诉差不多要结束了，听的人会有什么样的反应呢？是反感？

充满疑问？还是安静的思考呢？ 

 

上一次查考到徒 26:23，也就是保罗把他的见证和案情，在亚基帕王面前，在总督非斯都和高

官权贵面前讲完了。接下来就是他们的反应。 

 

看徒 26:24-29：“保罗这样分诉，非斯都大声说：‘保罗，你癫狂了罢。你的学问太大，反叫你

癫狂了！’保罗说：‘非斯都大人，我不是癫狂，我说的乃是真实明白话。王也晓得这些事，所

以我向王放胆直言，我深信这些事没有一件向王隐藏的，因都不是在背地里做的。亚基帕王

阿，你信先知么？我知道你是信的。’亚基帕对保罗说：‘你想少微一劝，便叫我作基督徒啊！’

保罗说：‘无论是少劝是多劝，我向神所求的，不但你一个人，就是今天一切听我的，都要像

我一样，只是不要像我有这些锁炼。’” 

 

一开始非斯都讲话了，他对保罗的见证有什么反应？讲什么话？他当时应该听了一些以前没

听过的话，然后就很激动，就说“你是不是疯狂了？”是好还是坏的激动？在徒 12:15 也看到

过这个“疯”了。那时彼得是被囚在监里，在夜间有天使来救他逃离监狱。当时，彼得就立

刻到马可母亲的家，因为那里有家庭聚会。他在外面敲门，那个使女去应门，一看到是彼得，

便欢喜得顾不得开门，跑去报告说是彼得。但教会的弟兄姐妹却说：“你疯了”，不可能是彼

得，因为彼得在监狱。他们为彼得从监狱能够平安出来而祷告，但是彼得真的出来了，他们

却不相信！ 

 

徒 26:24 非斯都大人说：“保罗疯了”也是同样的情况。经文的新译本是这样翻译的，吕振中

译本也是这样翻译说：“保罗你疯了吧，大学问使你变疯了。”所以是保罗由 2-23 节所讲的内

容令非斯都感觉保罗是疯了吗？为什么非斯都会这样讲呢？我们当然不认同保罗是疯了。因

为非斯都不信保罗说耶稣是复活的主，他觉得死人怎么能复活？罗马总督对于死人复活认为

不可能，今天一般人也不容易相信。因为这个事情对当时的群体或者国家来说也不是一个很

容易接受的事项，所以说保罗疯了。还好，非斯都说他的学问太大，书读多了，读傻了。 

 

他针对的就是保罗讲的 23 节：“就是基督必须受害，并且因从死里复活，要首先把光明的道，

传给百姓和外邦人。”传给百姓是指犹太人。保罗现在凯撒利亚，是在犹太人的政治范围里面；

但是后面还有这一句话“和外邦人”。一讲外邦人，推测非斯都总督就觉得严重了。把宗教影
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响到外邦希腊人，罗马人，就觉得混乱了，有宗教影响。你们自己管自己的宗教事情就好了，

为什么要外邦人听你们的话？所以他就打断了保罗，从这一点看到他的反应我们就明白了。 

 

现在针对这个中心的主题，“光明的道”来详细的讨论。再回来看路 2:32，讲到这个光明的道

与外邦人的光这个关系。我们仔细看，路 2:31-32：“就是你在万民面前所预备的；是照亮外邦

人的光，又是你民以色列的荣耀。”32 节是谁讲的，而且是指着谁说的？是一个在耶路撒冷的

人，名叫西面。圣经路 2:25 说：他是一个有公义又虔诚的人。他在这里讲的“外邦人的光”

是指耶稣基督。所以现在这个外邦人的光是已经实现出来的、所彰显出来的是光明的道，完

全正确。之前在徒 26:18 讲过，他要使瞎眼的人看见，在黑暗当中的人归向光明，因着信主，

可以得蒙赦罪。这是我们上一次讨论过的。 

 

现在问题是外邦人的光也好，光明的道也好，跟另外一节有关系。徒 13:47 这一节引伸到另外

一节，看 47 节：“因为主曾这样吩咐我们说：我已经立你作外邦人的光，叫你施行救恩直到

地极。”看看上下文是谁讲的？在什么情况下讲的？讲的是一个引用的话，是保罗讲的。今天

读的徒 26 章是保罗在讲话，在徒 13:47 保罗也讲过，耶稣基督作外邦人的光。而外邦人的光

在路 2:32 西面也讲过，当他在圣殿遇见耶稣的父母抱着孩子进来，他就把这句话，这个感恩

跟祷告讲了出来。保罗在徒 13 章讲的，不是他自己说出来的话，因为他做了一个引句，47 节：

“因为主曾这样吩咐我们说”。曾经说过是在旧约，经文是赛 49:6：“现在他说：你作我的仆

人，使雅各众支派复兴，使以色列中得保全的归回尚为小事；我还要使你作外邦人的光，叫

你施行我的救恩，直到地极。”这里后面一段是保罗所引用的，在徒 13:47 引用了。 

 

这节经文重要的其中一个原因，香港一位神学院的李院长讲解使徒行传时曾经引用赛 49:6。

他解释因为上面提到：使以色列中得保全的归回尚为小事，我还要使你作外邦人的光，这是

大事了！这个是历史被掳的归回，他们回来还是小事，结果他们真的回来了；还有一件就是

叫以色列作外邦人的光，这句话的预言，最后在新约是应验在耶稣基督身上。还有的，是“直

到地极”，使徒行传的主题也是“直到地极”。“直到地极”的典故出处的经文也在徒 1:8。耶

稣基督讲的“直到地极”，是赛 49:6 也讲到“直到地极”，实行救恩“直到地极”。我们明白

“直到地极”不单单是到南极、北极，世界没有人的地方。你的隔壁，你的邻居，他没有机

会接触福音也是一个地极，让没有福音的人能够听到福音。所以赛 49:6，在使徒行传出现是

徒 13:47，然后保罗最后一次向着王做见证的时候，他讲到耶稣基督从死里复活，光明的道要

传给犹太百姓，也要传给外邦人。为什么是外邦人呢？因为是“直到地极”。 

 

宣教的学者和宣教士告诉我们，很稀奇的是，现在非洲的人口，大约一半是基督徒，这是在

一百年前没有的。我们亚洲有接近 10%是基督徒，这是一百年前没有的。但是更令人惊奇的

就是，现在全世界的宣教士，就是跨文化出去传福音的人，非西方人数多过西方宣教士，这

是一百年前没有发生过的。因为一百年前讲到传教士，大部分都是欧洲跟美洲的人，但现在

讲到宣教士，全世界范围里面大部分是亚洲的基督徒，还有一些南美的基督徒，以及非洲的

基督徒。所以福音传到地极的这个历史，是很奇妙的。 

 

保罗在这一段的谈话里面，他的热心是不是超乎了他的理性？因为高官说“你疯了吗？你癫

狂了吗？”热心和理性是并存的。但是我也觉得是理性可能多一点，因为保罗自己很冷静的回

应这个王的大声说话，他说：“我没有疯狂，我说的是真实的话。”所以他也分析了，王也知

道这些事情，所以他还保存着一个理性的角度去分析现在的事情。 

 

他是用了一个很有技巧的讲话方法。无论亚基帕王他说信或者不信，也是会得罪一些人。但

是保罗说：“我知道你信”。因为亚基帕王是犹太人，犹太人对旧约圣经，先知的话，对耶和华
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上帝的敬畏，基本是了解跟接受的。从这看出保罗的理性是高于感性。 

 

今天的主题是“亚基帕王的反应”，首先反应的是非斯都，他一听完便不理性了。保罗很平稳，

他很理性的回答他：“我不是癫狂。”他又第五次对着亚基帕王说：“王啊！”所以他后面再询

问王。觉得很有意思，因为他讲的对象好像是对王，其实是对所有的人，他最后会说。但是

这个王从 1 节到后来好像都没有什么反应，王的情绪看上去是最平稳的。27 节保罗说：“我

知道你是信先知的。”亚基帕对保罗说：“你想少微一劝，便叫我作基督徒啊！” 

 

所以觉得亚基帕王这个反应是很聪明的，他没有说“信”还是“不信”的。他的聪明是使自

己不能得救，拒绝福音的一种借口。现在保罗的最后一句话说：“不但你一个人，就是今天一

切听我的，都要像我一样，（意思是都要像我信主），只是不要像我有这些锁链。”我从这句话

里面，我认为保罗的热诚，多过他的理性，保罗不是不理性的。今天有许多大学教授和科学

家可能是头脑太大，太丰富，而心灵疲弱的。但保罗的心灵却是热诚、很火热的。或许我们

会觉得保罗是比较理性，25 节就说：“我说的乃是真实明白话，而且没有一句是隐藏的，都是

正大光明的。”保罗讲的是非常合理的内容，没有情绪的激动，但能够看到他内心的火热跟迫

切。 

 

我们常常觉得传福音困难，其实不是缺乏知识，当然知识也是能力，也不是缺乏学问，而是

因为缺乏热诚，火热的心下降的话，知识不产生功能。有知识火热的心一燃烧，就好了。但

是现在教会，常常缺乏火热。 

 

你们对传福音的热诚，传福音的知识跟理性的平衡有什么看法？我们每个人是怎么样？最好

是平衡了。有些时候很迫切想跟一个人传福音，因为太过于热心了，会吓怕对方，或者他说：

“我还是不信”。假若你马上回应说：“不要，我求你，你信吧。”这个就不行了，我觉得还是

需要一点点理性去压住自己过分的情绪。 

 

最近有一个经验，就是去看一个朋友，他是传道人，也做过老师，他患癌症几年，已到了末

期，并进了医院。医生跟他太太说：“想吃什么给他吃什么吧。”我去看他的时候，他旁边坐

了一个男人，大约五十多岁。我的朋友已不太容易讲话，但他就跟我说：“这是我的弟弟，不

去教会。”然后他就不讲话，闭着眼睛。所以我就请他弟弟出来，对他说：“你哥哥这样，你

要不要去教会？你答应一下罢。”，他说：“他愿意。”我就带他回去跟着他哥哥讲，说你弟弟

愿意去教会，他哥哥也没有笑，因为很痛苦。最后做了个祷告，我就回家了。那天我心里面

很不舒服，因为朋友几乎要离开世界，过了几天我收到消息，他离开世界了。但是我感谢主，

在他面前告诉他，他弟弟愿意去教会，这是那一天我感谢主我做了这件事情。这个是危机时

刻必须要热心，抓紧一个机会传福音。保罗在 29 节的最后一句话，让我感觉有一点这样的热

诚跟火热在当中。他要讲的讲完了，虽然亚基帕王不信，保罗说：“我巴不得你们全部都信。” 


